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DADOS GERAIS 

Data: 23/04/2024 Local: sede da Agem Horário: 10h00 

Tipo de Reunião: Ordinária de Trabalho 

Lista de Participantes: 

Nome Órgão 

Nilson M. dos Santos Prefeitura de Guarujá 

Fabricio Lopes Prefeitura de Cubatão 

Thomaz G.S.M. Ciccarelli Prefeitura de São Vicente 

Marcelo Fachada Prefeitura de Santos 

Ana Beatriz Zanellato Vasconelos Prefeitura de Praia Grande 

Artaxerxes T. T. Modesto  IFSP - Cubatão 

Thiago Rodrigues  IFSP - Cubatão  

Leandro F. Campelo IFSP - Cubatão  

Jairo Barbosa Junior IFSP - Cubatão 

André Luiz Sodré AGEM 

George C. Balthazar AGEM 

Thiago Wiggert AGEM 

Thomas Victor N. Silva  Sectur Cubatão 

Sergio Roberto H. Escobar IFSP - Cubatão 

Pauta divulgada em:  
17/04//2024 

Reunião iniciada às:  
10h30 

Término da Reunião às:  
12h20 

 

PAUTA 

Item I – Aprovação das atas anteriores; 
Item II – Apresentação e debates sobre o PDTur, convidado Prof.º Artarxerxes 
Coordenador do Campus Cubatão da IFESP; 
Item III – Outros assuntos de interesse regional. 
 

 

REGISTROS 

 
 Iniciou os trabalhos da reunião o Coordenador Interino da Câmara Temática 

Fabrício Lopes, agradecendo e saudando a presença de todos, justificando as 
ausências do Edilson Peruíbe o Zanella de Itanhaém;  

 Mongaguá ainda está sem representação na câmara temática; 
 Iniciou com o item I da pauta colocando em discussão as atas anteriores 001.24 e 

0002.24, como ninguém quis se manifestar, colocou em votação e as atas foram 
aprovadas; 

 O Coordenador solicitou uma nova eleição para coordenador e relatos da câmara 
temática, para cumprir os aspectos legais; 

 Sobre o item II, falou da importância de se ter um Plano Diretor de Turismo, 
embora destacou que muitas coisas saíram do papel, e outras não, citou a 
dificuldade de implantação do selo metropolitanos, por exemplo, que embora 
aprovado pela câmara temática e o próprio CONDESB não houve avanço; 
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 O Marcelo falou sobre esse tema, para ele o Plano Diretor Metropolitano de 
Turismo tem o papel de facilitar o transito de turistas entre as cidades da região, e 
o instrumento adequado seria o selo metropolitano, sem isso para ele o Plano teria 
pouca funcionalidade; 

 Posteriormente foi passada a palavra para o Diretor de departamento da Agem 
Vinicius Constantino, fazer sua apresentação, ele apresentou e citou o último Plano 
Diretor de Turismo da Região, inclusive que o mesmo esta disponibilizado no site 
da Agem, nele constam diagnósticos e prognósticos do turismo da região, foram 
citados alguns deles, e destacou a fala anterior do coordenador Fabrício que é 
preciso estabelecer se iremos confeccionar um novo Plano, ou se vamos revisar o 
que já temos, por fim se colocou à disposição e todos e do Instituto Federal para 
sanar dúvidas quanto ao PDTur apresentado e as possibilidades a construir um 
novo plano; 

 O Marcelo pediu a palavra e citou que já existem duas ferramentas importantes 
sendo utilizadas para atualização constantes dos Planos municipais, que podem 
auxiliar em muita na tarefa de revisar e atualizar o Plano regional, e o 
rankeamento feito pelo Governo estadual, e SISMAPA, já atualizados anualmente e 
utilizados amplamente pelos nove municípios da região; 

 O município de Itanhaém fez a atualização do seu plano diretor; 

 Santos fez recentemente; 
 Cubatão e Praia Grande estão finalizando suas atualizações; 
 Os planos devem ser revisados de 3 em 3 anos; 
 Coordenador citou que esse prazo é curto os planos de turismos deveriam ser 

atualizados num período maior, pois aqui nossos atrativos principais são a Mata 
Atlântica e as praias, e que deveriam ouvir mais a sociedade civil e o trade, pois 
hoje a região forma bacharéis e guias e são pouco ouvidos também no processo; 

 O Marcelo ainda sugeriu que todos os municípios têm seus planos diretores de 
turismo, então propôs ao invés de uma atualização do plano diretor regional, que 
a câmara invista na confecção de um plano de marketing de turismo regional, que 
trabalhe mais a promoção e a comercialização da região; 

 O Coordenador lembrou que em outras reuniões da câmara, esse assunto da 
criação da marca turista da região foi amplamente citado, e é um consenso de 
todos, mais ainda falta uma resolução, um documento que consiga fazer o tema 
avançar, e lembrou da importância do governo do estado em auxiliar nesse 
proposito; 

 Nilson do Guarujá, também fez seu destaque dizendo que os balcões das feiras 
são pequenos, com pouco espaço, que realmente é necessário um material único 
da região, e constantemente é cobrado sobre isso; 

 O Secretário Executivo do CONDESB, André Sodré, disse que é preciso de uma 
definição da câmara temática, em que documento se concentrar para obter 
resultado, ou no PDTur, seja atualização ou um novo, ou num plano de marketing 
regional, disse que talvez o caminho seja aproveitar os planos municipais, para a 
revisão e atualização de um Plano regional, e a partir dele aí sim fazer um plano 
de marketing mais robusto, mais o destaque maior dado por ele foi que a câmara 
precisará definir de onde partir; 

 Outro debate feito pelo Marcelo levantou a questão do avanço das ciclovias na 
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região, disse que é preciso buscar uma forma de encaixar o ciclo turismo nesse 
avanço, pois as vias serão as mesmas, embora mais voltadas para a mobilidade 
urbana, mais é possível aproveita las para o turismo, incluindo maior sinalização 
entre outros aspectos voltados também para o turismo; 

 Em seguida o coordenador passou a palavra para o coordenador da IFSP Cubatão, 
Professor Artarxerxes, que agradeceu a oportunidade de participar da reunião, e 
cumprimentou a todos, ele fez uma apresentação do IFSP Cubatão, sua estrutura 
física, acadêmica, corpo técnico e docente, falou dos cursos e serviços ofertados 
pelo instituto, também falou do funcionamento da instituição; 

 Disse estar disposto a contribuir no que for possível para o avanço da região, 
colocando a estrutura e experiência do instituto, bem como colocou se à 
disposição da câmara temática para buscar soluções em conjunto, dito isso ele deu 
sua opinião dizendo que, para ele é sim de extrema importância se fazer a 
atualização e revisão do PDTur regional, e dentro dele como escopo principal, 
inserir de forma robusta e com centralidade o plano de marketing regional;  

 O coordenador do curso de Turismo da IFSP, Jairo Barbosa, deu sua saudação a 
todos, destacou a qualificação do seu corpo docente, e falou do olhar em especial 
para a segurança e mobilidade urbana, quando se tratar de turismo na região, 
esses elementos são fundamentais, segundo sua opinião.  

 Também representando a IFES falou Thiago Rodrigues, destacou em sua fala a 
necessidade da criação da instância de governança na região, que é um item 
obrigatório não apenas uma necessidade, disse que é um momento importante 
este onde existe está interlocução do poder público com a rede federal de ensino 
para buscar uma solução para esse tema, se colocou à disposição, e lembrou que 
o instituto pode buscará mecanismos de se estabelecer um termo de acordo de 
cooperação para instituir uma instância de governança na região, deu exemplo de 
Catanduva, que modelaram um termo de acordo de cooperação baseado na oferta 
de bolsas de estudos, outra possibilidade é pela prestação de serviço, com 
chamamento público, existem ainda outras possibilidades como iniciação científica, 
lembrou também da possibilidade da criação de um observatório de turismo na 
região, que isso também poderia ser um produto final desse termo, entre outras 
possibilidades, e falas destacou a importância do estreitamento dessas conversas, 
que estão abertos ao diálogo para criarem entendimentos até um termo de 
acordo, são inúmeras a possibilidades e precisariam agora manter o diálogo 
permanente até se chegar há uma solução que concilie todos os municípios da 
região; 

 O Diretor Adjunto Técnico da Agem, Thiago Wiggert, também deu sua opinião 
quanto ao PDTur , disse que concorda, e tem a ideia que o plano deve conter o 
plano de marketing e também a construção do observatório de turismo na região, 
assim como o representante da IFSP que o antecedeu também falou de vários 
exemplo, e da importância da governança, agora com se estabelecer essa 
governança regional, onde começar, essa é apenas a primeira fase, e visando 
depois a construção do observatório, é preciso avançar nessas questões; 

 Coordenador encaminhou uma proposta de realizar uma reunião técnica entre o 
Instituto, a Agem e as prefeituras para criar e definir critérios técnicos e jurídicos 
para firmar os acordos necessários para o início dessa revisão e atualização do 
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PDTur, e o desenvolvimento da instância de governança até a produção de um 
termo de acordo que irá gerar os produtos definidos, o encaminhamento foi 
aprovado; 

 No Item III da pauta, o coordenador sugeriu uma “blitz” na ALESP, na comissão 
de turismo, para tratar do cicloturismo e demais temas, que foi aprovado pelos 
presentes; 

 Ainda a IFSP convidou a câmara temática para SEMATUR, semana de turismo da 
instituição, dia 22/05 às 14h. 

 E não havendo mais nada a tratar a reunião foi encerrada pelo Coordenador. 
 

 
 

Santos, 23 de abril de 2024 
 
 
 

FABRÍCIO LOPES 
Coordenador da Câmara Temática 

 
 
 
 

 
 
 
André Luiz Sodré 
Secretário Executivo 
 

 

 
 
 
 


